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黑龙江珍宝岛药业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

编号：2022-016 

投资者关系活

动类别 
 

□特定对象调研□分析师会议□媒体采访□业绩说明会 

□新闻发布会√路演活动□现场参观 

□其他（请文字说明其他活动内容） 
 

时   间 

参与单位名称 

人员姓名 

2022 年 12 月 7 日  

10:00-11:20（北京时间）建信基金 郑丁源、马牧青 

13:30-14:50（北京时间）金鹰基金管理有限公司 欧阳娟 

15:00-16:00（北京时间）上投摩根基金 钱正昊、蔡云翔 

16:00-17:00（北京时间）泰达宏利 张帅、周笑雯 

20:00-22:00（北京时间）长城基金 龙宇飞；上投基金、华宝基金 易

镜明 罗彦 齐震；东吴保险 刘颖冰；仁布投资 湛筠；国寿资产 张

祖贤；磐耀资产 孙智超；运舟资本 王岩 

方  式 
电话会议及网络远程 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书         张海英女士 

董事长助理         方福鑫女士 

生物药学博士       熊枫女士 

证券事务代表       王震宇女士 

         张钟方女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、证代王震宇女士做公司基本情况介绍 

以 ppt 线上分享形式分别介绍了珍宝岛药业的基本情况，公

司主要产品管线的布局和未来的发展计划，覆盖了中药产品、中

药创新药、中药材贸易、生物药产品等。 

二、问答交流环节 



1.中药材贸易的经营模式？未来的预期？药材的行情对公

司业务的影响？ 

答：亳州交易中心经营模式主要有两种，一个是战略采购，

一个是以销定采。战略采购是交易中心有研究团队，实时关注市

场行情，在适当价位择机买入，根据客户沟通情况择机卖出以赚

取差价；以销定采是结合“N+50”在全国设立的产地办事处，根

据销售客户的需求，根据各地采购优势进行采购，以赚取差价。

公司在亳州设有神农仓，对货物进行存储，包括客户寄存和自行

贸易存货均有。交易中心通过建立统一管理、统一仓储、统一包

装、统一结算、统一购销的“六统一”运营管理模式，实现中药

材全产业链的溯源体系，并引入第三方质检平台，统一解决质检

问题，为广大采购商提供了质量稳定可控的中药材采购渠道。随

着后疫情时代的到来，目前主要的中药制造企业的药材需求较大，

因为我们的交易中心有“N+50”等策略，一些大药企和部分中药

制造的上市公司在和我们进行积极的合作洽谈。中药材毛利率不

高，但由于市场对我们的了解，一些饮片公司和上市公司的采购

也和我们有合作，目前现货交易毛利率在 5%左右，未来随着不同

交易模式的开展，或是不同品种行情的上涨毛利会有所提升。 

2.公司主要产品的未来布局？ 

答：我公司核心品种为注射用血塞通、舒血宁注射液等心脑

血管治疗用药，在大力推进前述产品市场占有率的同时，公司也

收购了部分有竞争力的其他中药制剂品种。随着公司对现有中药

品种的创新升级，包括 10ml 舒血宁、100mg注血等提质增规等，

伴随中药行业友好政策，以及公司销售策略的调整落实，未来会

对公司营收增减有所影响。公司口服品种包括血栓通胶囊、复方

芩兰口服液、双黄连口服液、小儿热速清糖浆等，一方面公司积

极布局 OTC 产品市场开发，另一方面借助于国家对婴幼儿治疗政

策的放开，将大力推广小儿热速清糖浆，公司主治伤风感冒类疾

病的独家品种复方芩兰口服液等。同时，公司及子公司近年来也

布局了院内制剂，配方颗粒新业务领域。 

3.舒血宁集采情况? 



答：公司 2021年湖北中成药集采中 2ml舒血宁中标。目前该

产品二次开发新增了 10ml 规格并已在全国部分省市进行了挂网

招标工作。 

4.公司 2022 年第三季度单季度的业绩下滑的原因？ 

答：三季度是公司产品的销售淡季，另外受医改政策及公司

收入结构变化等因素的影响，毛利降低，三季度的业绩有所下滑。 

5.公司未来几年的业绩预期？ 

答：随着注血、血塞通、血栓通胶囊、复方芩兰口服液等品

种的放量，制药工业板块未来几年有可能逐渐恢复，中药产业板

块，目前主要的中药制造企业的药材需求较大，中药材毛利率不

高，根据药材品种看，企业端和我们的合作比较积极的。从亳州

交易中心成立到现在时间较短，经营模式及操作模式是在摸索中

走过的，后续随着目标不断的调整推进。利润贡献方面，未来以

线上和线下相结合的方式打造利润增长极，目前现货交易毛利率

在 5%左右，未来随着不同交易模式的开展，毛利会有所提升。 

6.关于中药创新药的进展？  

答：中药创新药方面，目前进度较快的两个品种一个是清降

和胃方，一个是羌活胜湿汤。目前研发进展顺利，因为 2022年 3

月国家出台一个关于中药创新药的批文，中药创新药相对于原来

的研发进度 1期、2期、3期，从开始立项到商业化的进程大大缩

短了研发周期。有关注射用双黄连（冻干），目前针对的临床适应

症是：外感风热引起的发热、咳嗽、咽痛。我们拟计划开展双黄

连类药物的体内体外抗病毒研究。 

7.生物药两款产品的优势和进度？ 

答：生物药板块聚焦在单抗隆抗体类品种，主要核心的 2 个

品种是 TRS005和 TRS003。TRS005是一款自主创新的 CD20-ADC，

针对非霍奇金淋巴瘤，目前将推进至关键临床阶段。临床 1 期数

据已经由石远凯院士在 ESMO 大会上公开发表，在疗效上相比国际

领先的 ADC品种展示出相对优异性。TRS003属于生物类似药，走

的是质优+低成本的路径。目前是在国际多中心的 3期临床，获得

了美国 FDA 的高度评价，并且批准了可互换临床试验，同时基于



已经建成的 5000L 规模的商业化生物基地，在成本上比一次性和

小规模的生产有优势。 

8.针对中成药集采公司中标的情况及未来的策略？ 

答：目前的中成药省际集采联盟已完成了湖北、广东、山东

的，我们公司都已做了策略性的应对。湖北集采中，公司产品舒

血宁按规则中标，注血报价降幅 40%多，基于统筹考虑未集采省

份的销量情况，我们采用了积极的应对策略。广东集采中，我们

的品种中标备选目录，可以享受医疗终端报量的 70%，降价幅度

较小。在医药报量之外的使用量可以正常销售。未来其他省份的

集采，我们也会根据品种及用药情况积极的参与。2021年中药注

射剂医保逐渐友好后，公司注血在民营医院、合资医院、第三终

端医药、乡镇卫生院、社区诊所等有较大的市场空间，公司加大

了这部分市场的学术推广力度。同时公司实施差异化的应对措施，

注血 100mg 的二次开发并商业化之后，目前在部分省份挂网，其

上量有望在 2023年中有所体现。注血规格上的创新是公司策略性

应对集采的，集采品规是经过同品种同规格的调研的，我们打破

了市场上常见的品规，我们做了品质的提升和规格的改变，主要

是差异化的策略。未来在产品中标后，我们这种差异化的品规可

以打入非集采市场。我们并购的品种和多品规的产品都已在做市

场销售的布局。 

9.公司股权激励计划情况？ 

答：公司 8 月份公告的，为股权激励计划而做的回购计划，

目前还没回购完成。回购完成后将择机启动。可能要分几期吧，

还有待于最后确定。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 12 月 7 日 

 

 


